

TIEMPO DE HISTORIAS

CARLOS BENITO



TOMÁS ONDARRA

1907

► **Los paisanos.** Dos representantes del Ayuntamiento de Ermua, Cecilio Izarra y Balbino Bengoechea, se desplazaron a Bilbao para hacer campaña en favor de Hormaechea.

El aldeano de Ermua que desertó en Filipinas

A José lo condenaron a muerte por unos días que pasó con el enemigo, aunque unos decían que estuvo prisionero y otros, que nunca entendió la situación

No era nada raro que la sociedad vizcaína de principios del siglo XX se movilizase para pedir el indulto de un condenado a muerte: si repasamos, por ejemplo, las actas históricas del Ayuntamiento de Bilbao, nos encontramos con numerosas resoluciones en las que se solicitaba el perdón del monarca para algún sentenciado a la pena capital. Aun así, en pocos casos existió tanta unanimidad como en el de José Hormaechea, el campesino de Ermua al que declararon culpable de alta traición en 1907. El pobre Hormaechea no había matado a nadie, ni siquiera era consciente de haber delinquido, y su escasísima fluidez en castellano le llevó a declarar en contra de sus intereses durante el consejo de gue-

rra: cada vez que le brindaban la posibilidad de disculpar sus actos, él insistía con obstinación en dar la peor respuesta posible. «Es uno de los mayores 'coitados' que han existido y existen bajo la capa del cielo», lo describió 'El Nervión', uno de los diarios que hicieron campaña en su favor.

Hormaechea servía como soldado de la brigada sanitaria en un poblado de Filipinas que fue atacado durante el alzamiento contra el dominio español, a finales del siglo XIX. Según uno de sus superiores, médico militar, al vizcaíno lo hicieron prisionero, pero los resúmenes de su caso que publicó la prensa tendían a presentar su paso al otro bando como una desertión inocente, sin mayor motivo, alimentada solo por la ignorancia

y la incultura. «Con los insurrectos se fue, para seguir prestando sus servicios —relató 'El Noticiero Bilbaíno'—. A los tres días del ataque del poblado se hizo la paz y poco después Hormaechea regresaba a España, sin haber concedido importancia al acto que realizó». De hecho, una vez de vuelta en su pueblo, se apresuró a reclamar al Estado todo lo que se le adeudaba y, de esta manera, poco menos que se entregó a las autoridades.

Desde Madrid comisionaron al alcalde de Ermua para detenerlo y meterlo entre rejas. El regidor cumplió la orden, pero, quizá porque conocía a José y sabía que aquella acción cometida en el otro extremo del mundo no tenía ninguna trascendencia, «le dio la población por cárcel», es decir, dejó que el impro-

bable traidor continuase con su vida habitual en la localidad, «sin que pasara por su imaginación la idea de huir». Así transcurrieron años, hasta que la denuncia de un vecino puso en marcha la implacable maquinaria de la ley: la Guardia Civil detuvo a José Hormaechea en Ermua y lo trasladó a la cárcel bilbaína de Larrinaga. El 16 de octubre de 1907, fue sometido a un consejo de guerra en el cuarto de banderas del cuartel de San Francisco y condenado a muerte.

Su caso dio lugar a múltiples manifestaciones de lástima y compasión por parte de la sociedad vizcaína. Una comisión de diputados acudió a visitar al reo en Larrinaga. Según 'El Noticiero', la conversación permitió a estos próceres convencerse «de que es un infeliz y de que solamente la ignorancia y la candidez pueden llevar a un hombre como ese a cometer actos de cuya grave responsabilidad no tiene una noción exacta». Uno de los diputados, que hablaba euskera, mantuvo con el condenado la siguiente conversación: —¿Entendías las preguntas que te hicieron en el consejo de guerra?

—No, señor, todo no.
—¿Y cómo es que contestabas?
—¿Qué iba a hacer más que contestar?

Esas dificultades de comunicación explicaban algunos detalles que, de otro modo, pare-

rían inconcebibles: el tribunal del consejo de guerra preguntó en tres ocasiones al acusado «si el motivo de su desertión fue por haber sido apresado por los insurrectos de Filipinas», tal como aseguraba su superior, pero él «lo negó terminantemente» las tres veces y les cerró a los militares esa vía para exculparlo. Los diputados rogaron al director de la cárcel que «se atendiese al preso del mismo modo que pudiera hacerlo la familia de este si la tuviese aquí», ya que tanto su madre como su hermano residían fuera de Bizkaia, y emprendieron una campaña para evitar el fusilamiento del «humildísimo aldeano», tal como lo expresaba 'El Nervión'.

«Un ser insignificante»

Diversas instituciones y particulares, desde la Casa de Misericordia hasta las diputaciones de Bizkaia y Gipuzkoa, se sumaron a la movilización. «Pueblo entero aplaudirá benignidad regia», argumentó en un telefonema el marqués de Acillona, diputado por Markina. El Ayuntamiento de Bilbao adoptó el acuerdo unánime de interceder por Hormaechea, al que definía en su escrito como un «pobre aldeano que apenas habla castellano y de tan corta inteligencia que no se da cuenta de la gravedad del delito ni de la terrible situación en que se encuentra». La presión no tardó en dar el fruto deseado: tan solo una semana después de que se dictase sentencia, Alfonso XIII firmó el indulto.

'El Nervión' celebró la medida con otro de esos artículos que, a la vez que se apiadaban del duro trance sufrido por José, prácticamente recurrían al insulto a la hora de explicar su conducta a través de la simpleza de carácter: «La real prerrogativa ejercida por nuestro joven soberano —placaba el texto— ha evitado que José Hormaechea pague con su vida la tontería que hizo en Filipinas y las tonterías que hizo después para poner bien de relieve su primera tontería. Y véase de qué modo ha llegado a la cumbre de la notoriedad quien jamás aspiró a alcanzarla, un ser insignificante».

«Dejo un muy buen equipo, tanto político como directivo y técnico»

Juan Carlos Abascal Candas Alcalde de Ermua

El hasta ahora primer edil dejará de serlo mañana y se propondrá a Beatriz Gámiz como alcaldesa en funciones

AINHOA LASUEN

ERMUA. El alcalde de Ermua, Juan Carlos Abascal 'Txitxo', ha anunciado esta misma semana su dimisión para asumir la viceconsejería de Planificación Territorial y Agenda Urbana del Gobierno vasco. Tras seis años de gestión al frente de la institución local, el primer edil ha abierto una nueva etapa en su carrera política, dejando el puesto vacante en el Consistorio.

El Partido Socialista de Ermua propondrá como primer edil en funciones a la, hasta ahora, teniente de alcalde y responsable de Cultura e Igualdad, Beatriz Gámiz. Mientras tanto, mañana se celebrará el Pleno que deberá aceptar el cese de Abascal, que aclara que «seguiré siendo vecino de Ermua».

-¿Cuándo y cómo se le ofreció la viceconsejería?

-El martes día 17. Mi madre y mi hermano se enteraron por la prensa de que me la habían ofrecido. Hay que aclarar que había un rumor en la calle, desde hace años pero, sobre todo, desde el mes de abril, de que me iba fuera de Ermua, pero yo no tenía ningún ofrecimiento. A raíz de que a Pedro Marco le nombran presidente de Adif, se produce una reordenación en el Gobierno vasco y el partido me pide que yo



'Txitxo' posa frente a los premios recibidos en los últimos años A.L.

vaya a la viceconsejería de Planificación Territorial y Agenda Urbana, que trata campos de los que conozco la filosofía y la metodología porque la hemos utilizado en Ermua. La Agenda Urbana, la regeneración de barrios, etcétera, son temas que llevo con naturalidad. También tengo conocimiento del planeamiento. Lo que me va a tocar es estar con alcaldes y alcaldesas y las relaciones municipales también son algo natural en mi trabajo. Por eso, doy un paso a un lado para ir a la viceconsejería.

-¿Y quién será el alcalde o alcal-

desa en funciones de Ermua?

-Vamos a proponer a Beatriz Gámiz para el puesto. En cualquiera de los casos, yo voy a estar para apoyar a Bea y todos los equipos, para que los proyectos estratégicos que tenemos encaminados concluyan.

-Ahora qué proceso se sigue para nombrar nueva alcaldesa?

-Yo presenté el pasado lunes la renuncia como alcalde. Mañana habrá un Pleno en el que se producirá mi cese. Deben pasar unos días para proponer a Bea, que ahora es primera teniente de alcalde, como alcaldesa. A mí me

nombran viceconsejero, a propuesta de Denis Itxaso, el próximo martes.

-¿Qué va a ocurrir con los proyectos municipales existentes? ¿Se seguirá la misma línea?

-Renuncio como alcalde, pero seguiré como concejal, un tiempo corto, para que lo más inmediato -tasas e impuestos e Idesa- salgan adelante sin ningún problema. Luego renunciaré como concejal. Y para la senda verde, fibra óptica, variante, etcétera, voy a estar a disposición de Bea y de los equipos municipales para que estos proyectos puedan aterrizar y conseguir la financiación que se espera. Seguiré siendo un vecino de Ermua y estaré ayudando en lo que deba, para que todo eso siga en marcha.

-¿Qué ha sido lo mejor de sus seis años en la alcaldía?

-Lo mejor es que ha sido ilusionante. El hecho de ser el alcalde de tu pueblo es una experiencia maravillosa. Yo soy municipalista, creo en lo municipal. En este sentido, el trato cercano y diario con los vecinos y vecinas es muy positivo. Me quedo con el cariño y la comprensión que me han demostrado. Eso es real. Porque la política es complicada y yo he percibido mucho cariño. Cuando entré, no se me escapa que sustituir a Carlos Totorika, que era un referente en muchísimas materias a nivel nacional, no era para nada fácil. Y me siento orgulloso de haber dado el paso a la política, aunque fuera en un momento convulso.

-¿Y lo peor?

-La otra cara de la moneda. Entiendo el descrédito de la política, pero en la política municipal es distinto. Las relaciones entre

nosotros son cordiales, aunque en las redes sociales hay gente con perfiles falsos, que oculta su cara, para dedicarse a mentir, manipular y desacreditar. No podemos entrar a todo y a veces los comentarios de esta gente calan. Yo creo que, por supuesto, la ciudadanía debe estar vigilante. A mí la crítica siempre me ha ayudado, y hay que tener los oídos abiertos, pero otra cosa son las mentiras, manipulaciones, insultos, e incluso las injurias y calumnias que, muchas veces, se producen a través de perfiles falsos. Es lo más negativo que nos toca vivir y no contribuye en nada a construir democracia.

-¿Se va tranquilo?

-Sí. Estamos en muy buenas manos. Dejo un muy buen equipo, tanto político como directivo y técnico. Esto es fruto de un trabajo que seguimos haciendo de transformación organizacional. La sociedad de hoy en día nos exige trabajar en equipo, por proyectos, de manera transversal, con procesos participativos e implementando los planes. En Ermua hay equipos muy comprometidos y yo seguiré arrimando el hombro en lo que haga falta.

Plaza del mercado municipal

-¿Qué proyectos tienen ahora entre manos?

-Varios, pero uno que vamos a empezar ya es el de la plaza del mercado, porque ya hemos obtenido lo más difícil, la financiación, para convertirlo en un espacio para todos los vecinos y vecinas. Ahora toca la parte del proceso participativo, que ya se ha iniciado en la medida en que muchos colectivos y vecinos y vecinas nos han dicho que es lo que creen que es necesario hacer ahí, a través de los procesos de presupuestos participativos. También haremos un proceso formal, porque hay cosas que nos gustaría que nos definieran. Por ejemplo, en el espacio para jóvenes, que nos digan ellos y ellas qué es lo que les gustaría.

TELÉFONOS DE INTERÉS

URGENCIAS	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
HOSPITALES	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
POLICÍA MUNICIPAL	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
ERTZAINZA	
Eibar	943 531 700
BOMBEROS Toda la provincia	112
TRANSPORTES	
Euskotren	944 333 333
Pesa Eibar	900 121 400
Bizkaibus	946 125 555
TAXIS	
Eibar	943 203 071
Ermua	943 171 733
AYUNTAMIENTOS	
Eibar (Centralita)	943 708 400
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora)	010
Ermua	943 179 010

* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

CARTELERA DE CINE

EIBAR	
COLISEO Merkatu Kalea, 2	
Isla perdida (Haunted Heart)	20.00
Koati	17.00
No hables con extraños	17.00 20.00
La virgen roja	17.00 20.00
ERMUA	
ERMUA ANTZOKIA Iparragirre s/n	
Estación Rocafort	19.30
Padre no hay más que uno 4	17.00

COMUNICACIONES

AUTOBUSES	
EIBAR-SAN SEBASTIÁN	
Laborables: 06.10*, 06.40*, 07.10*, 07.40, 08.10, 08.45*, 09.15*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.15*, 18.10*, 19.10*	
Sábados: 6.40*, 7.10*, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 20.10 cada hora, 13.15*, 15.10*, 16.10*, 18.10*, 19.10*, 20.10*, 21.30.	
Domingos y festivos: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*, 17.10, 18.10, 19.10* y 21.45*.	
*Salida desde Ermua diez minutos antes	
SAN SEBASTIÁN-EIBAR	
Laborables: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 14.20	

cada hora, 11.20*, 14.30*, 15.20*, 16.20*, de 18.20* a 22.20* cada hora.
Sábados: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20* cada hora, 11.20*, 14.20*, 16.20*, 17.20*, 18.20*, 19.20* y 22.35*.
Domingos y festivos: 9.20*, 11.20*, 13.20, 14.20*, 16.20, de 18.20* a 20.20* cada hora, y 22.20*.
*Llegada a Ermua

EIBAR-BILBAO (Autopista)
De lunes a viernes: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Sábados, domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

BILBAO-EIBAR (Autopista)
Laborables: De 6.40 a 21.40 cada hora.
Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada hora.

EIBAR-VITORIA
Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 22.30 cada hora.
Festivos: De 6.30 a 22.30 cada hora.

VITORIA-EIBAR
Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 a 22.15 cada hora, 22.40 (solo viernes).
Festivos: De 6.15 a 22.15 cada hora.

EIBAR-ARRATE
Laborables: No disponible.
Sábados: 14.00.
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 13.00 y 18.00.

ARRATE-EIBAR

Laborables: No disponible.
Sábados: 14.30.
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 13.30 y 18.30.

EIBAR-ELGETA
Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30.
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30, 18.30 y 20.30.

ELGETA-EIBAR
Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50.
Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50, 18.50 y 20.50.

EIBAR-HOSPITAL MENDARO
Laborables: 6.10, de 7.05 a 21.45 cada veinte minutos, y 22.15.
Sábados: De 7.00 a 22.00 cada hora.
Domingos: 7.20, de 8.00 a 21.00 cada hora, y 22.15.

HOSPITAL MENDARO-EIBAR
Laborables: 6.15, 6.50, 7.10, 7.20, de 7.50 a 21.10 cada veinte minutos, 22.05, 22.25 y 22.55.
Sábados y festivos: De 6.45 a 20.45 cada hora, 22.05 y 22.25.

TRENES
BILBAO-EIBAR
Laborables: 5.55. Diario: (De 6.55 a 20.55 cada

hora), 9.34 y 20.34.
Sábado noche: 23.45, 1.45, 3.45 y 5.45.

EIBAR-BILBAO
Laborables: 7.09 y 8.09. Diario: (De 9.09 a 22.09 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.06, 4.06, 6.02 y 7.30.

ERMUA-BILBAO
Laborables: 7.18 y 8.18. Diario: De 9.18 a 22.18 cada hora.

SAN SEBASTIÁN-EIBAR
Laborables: 5.50 y 6.50. Diario: De 7.50 a 20.50 cada hora, 9.20 y 20.20.

EIBAR-SAN SEBASTIÁN
Laborables: 6.06 y 7.06. Diario: De 8.06 a 21.06 cada hora, 10.35 y 21.35.

FARMACIAS

EIBAR
De 9.00 a 22.00: Sánchez (Julián Etxeberria, 7).

ERMUA
De 9.00 a 22.00: Lecumberri Alberdi (Zubiaurre, 9).

EIBAR-ERMUA
Noche. De 22.00 a 9.00: Lekunberri Alberdi (Isasi, 31. Eibar).